

# La Provincia

DIARIO DE CASTELLÓN

## Precios de suscripción

Castellón al mes. . . . 1'00 pesetas.  
Fuera, trimestre. . . 3'00

ANUNCIOS, ESQUELAS  
DECLAMOS Y COMUNICADOS.  
PÍDANSE TARIFAS

Número suelto 5 céntimos

## Oficinas é imprenta

COLON 40.

La correspondencia al administrador

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
AUNQUE NO SE INSERTEN.

Número suelto 5 céntimos

## La actualidad

¿LOS DUELOS?—Algunos periódicos hacen atinadas observaciones sobre la actitud del gobierno ante el sinnúmero de duelos que vienen efectuándose estos días.

Parece que mientras que en el duelo celebrado estos días en Zaragoza han desplegado gran actividad, en el otro más reciente y en el que han intervenido dos autoridades nada han hecho, lo cual da origen á acerbas críticas.

Por fin el Fiscal del Supremo, ha trasladado al juez correspondiente la denuncia sobre el lance Armiñan Delgado.

Si han comenzado á instruir diligencias citando á declarar á varios periodistas.

Pero ya verán nuestros lectores como todo son comedias y no se castigará á los protagonistas.

Precisamente se trata de dos políticos y los dos son de la situación.

## CONSEJO DE MINISTROS.

La nota oficiosa del consejo de ayer dice así: Se acordó someter á la aprobación del rey el decreto de reapertura de las Cortes para el día 23 del actual, y se examinaron algunos detalles relacionados con este asunto.

Se aprobaron varios expedientes de exención de subastas de los ministerios de Guerra y Hacienda.

Se estudió el expediente intruido con motivo de las peticiones de indulto hechas á favor de los reos del Huerto del Francés, acordando desestimar la petición.

El Sr. Navarro Reverter dió cuenta de los incidentes de las últimas negociaciones para los tratados comerciales.

Se acordó pasar al Consejo de Estado un expediente de Fomento sobre riegos, incoado á instancia del parto.

Finalmente fueron aprobados los presupuestos parciales.

Como ampliación á la nota oficiosa debo añadir lo siguiente:

El Sr. Navarro Reverter notició á los ministros que, según sus informes, el Consejo de ministros de Francia se muestra contrario á rebajar la tarifa para los vinos.

Se cree que por esta motivo se prolongará el actual *modus vivendi*.

A pesar de esto, el gobierno teme que pueda llegarse á una guerra de tarifas, pues presume que el gobierno francés persistirá en su actitud, porque muchos personajes de la veena república, incluso el presidente del Consejo, son cosecheros de vino.

Ello no obstante, el gobierno no abandonará la defensa de los intereses vinícolas españoles, por los que se interesa muy vivamente.

El aumento total en los Presupuestos se elevan á la cifra de 17 millones de pesetas.

Mañana firmará el rey el decreto de la reapertura de las Cortes.

Los ministros niegan que el marqués de la Vega de Armijo aspire á la presidencia del Consejo, y por lo tanto, que pueda formar gabinete.

Se indicó para la presidencia de la comisión de Presupuestos al Sr. Colza, y para una de las secretarías del Senado, al Sr. Guillón, hijo.

La publicación del decreto de las Cortes se hará en la *Gaceta* del domingo.

El día 22 se celebrará un té en la Presidencia del Consejo con el fin de hacer recuento. No habrán discursos políticos.

Se autorizó al general López Domínguez para que de acuerdo con los presidentes de las Cámaras provea los cargos vacantes.

Se acordó destinar al Consejo del miércoles para tratar de la ley de Asociaciones y otro el jueves bajo la presidencia del rey.

El Sr. conde de Romanones nos manifestó que en el gobierno hay completa unanimidad de criterio.

A pesar de esta información, parece que hubo discusión larga al tratarse de la persona que ha de ejercer el cargo de presidente de la comisión de Presupuestos.

Respecto al documento que suscriben los obispos sufragáneos de Burgos, se acordó no contestar ni acusar recibo, siguiendo los precedentes de cuando el obispo de Burgos dirigió una solicitud á la reina regente con motivo del Congreso Católico.

EL SR. MAURA EN ORIHUELA.—Dicen de Orihuela que ha llegado el jefe del partido conservador, siendo objeto de un entusiasta y cariñoso recibimiento. Interrogado por algunos amigos y periodistas, se ha negado á hacer declaraciones políticas. Hoy marcha á Madrid.

DE POLÍTICA.—CONFERENCIAS.—Hay gran animación política. Son objeto de todo género de comentarios las entrevistas de algunos ministros y la visita que todos ellos han hecho á Palacio para saludar á la Reina D.<sup>a</sup> María Cristina. Háblase de un ga-

bineto Armijo con el carácter de conciliador, a fin de que desaparezcan las rivalidades que separan á los primates del partido liberal.

El Sr. Canalejas ha conconferenciado con los Sros. Dávila y Navarro Reverter.

También han conconferenciado los señores general Polavieja y Navarro Reverter.

VEINTE MILLONES DE FRANCOS.—Un despacho de la Habana participa que se ha fugado el director del Banco, dejando un desfaleo de veinte millones de francos.

Créese que parte de este dinero ha servido para ayudar precuariamente á los insurrectos.

Nuevos despachos recibidos de la Habana dan los siguientes detalles de la desaparición del representante de la casa de banca.

Se sabe que el Sr. Silveira—esto es el nombre del fugitivo,—embareó en un yate de su propiedad, del que desapareció para trasladarse á otro.

Créese que el buque navega con rumbo á Venezuela, por ser el Sr. Silveira gran amigo del presidente de aquella República.

En su persecución salieron muchos policías.

Créese que el Sr. Silveira prestó gran apoyo á los insurrectos con intervención de los Estados-Unidos y que le fallaron sus planes, y no pudiendo recuperar el dinero perdido, se llevó el de la casa Ceballos.

El Banco de este nombre, que se dedica á la construcción de ferrocarriles y al cultivo de azúcar y tabaco, ha quedado quebrantadísimo.

## De Madrid

### Postal política

Transcribamos anteayer en estos breves apuntes políticos el concepto que de la actual situación del gobierno y de la solución de la próxima crisis nos acababa de comunicar un muy distinguido amigo que milita en las filas conservadoras y hoy vamos á reproducir con toda la fidelidad posible lo que no ha muchas horas nos decía un conspicuo demócrata con quien departamos amigablemente sobre la actualidad política en este mentidero del salón de conferencias que ya comienza á verse concurrido.

—Yo no se qué prurito tienen ustedes los periodistas en hablar constantemente de crisis.... Si, ya veo que casi todos los trimestres aciertan en sus pronósticos; pero creo que muchas veces ese afán inmoderado de ver en todas partes dificultades de gobierno es la causa principal de que se forme ese estado especial de opinión, ese medio ambiente que determina toda crisis política.—sucede con esto algo parecido á lo que ocurre con los duelos, que surgen con más abundancia á medida que la prensa se ocupa más en ellos.

—Ahora mismo se han empeñado ustedes los periodistas en que el gobierno está en crisis, y aunque el ilustre general López Domínguez es muy optimista y tiene motivos para creer en la vitalidad del gobierno que preside veo que acabará por sentirse molesto y envuelto en esa atmósfera enrarecida que ustedes crean y no podrá sustraerse á ella.

El gobierno actual es más fuerte de lo que generalmente se piensa. Es verdad que es acéfalo y de pié quebrado, y que por alguno de estos motivos puede llegarle la muerte el rato menos pensado; pero no puede negarse que tiene ministros de empuje y de talla parlamentaria, que pueden acometer áridas empresas y pueden defender brillantemente su gestión desde el banco azul.

—Y sobre todo no debe olvidarse que no solo los más amigos del gobierno, sino todos, absolutamente todos (tres ó cuatro excepciones aisladas confirman mi afirmación) los políticos estamos interesados en que no sobrevenga una crisis prematura. Y nadie más interesado en ello que los primates de la democracia.

—¿Si, señor; Montero, Moret, Canalejas, el mismo Canalejas, todos por distintos motivos tienen igual interés en la duración de este ministerio.

—Montero Ríos á sus años y desenganos no puede desear cosa mejor, ni que más favorezca sus planes, ni que mejor confirme su opinión de que las jefaturas políticas son cosa muy accidental y secundaria en la vida de los partidos. Claro que no se opondría á un cambio político que llevara á la Presidencia del Congreso á su yerno García Prieto; pero esto está todavía un poco lejos y Montero no es hombre impaciente.

—Moret está moralmente imposibilitado para gobernar con las actuales cortes y no le han de quedar ganas de soñar otra vez con el decreto de disolución, y mientras más dure López Domínguez en la Presidencia del Consejo con el Parlamento en funciones más se ha de imposibilitar esta mayoría para sus propias funciones legislativas y más por tan-

to se han de desvanecer las esperanzas de un próximo ministerio Canalejas, que es lo peor que podía suceder para los planes de Moret.

—Y hasta el mismo Canalejas, si no se deja llevar por amigos impacientes ó por una pueril vanidad, debe comprender que no ha llegado todavía la hora oportuna para escalar el primer puesto, que si ahora lograra ocuparlo sería por muy breve plazo y con un desgaste extraordinario de energías y de prestigios.

—Todo coadyuva á dar estabilidad á este gobierno; hasta su propia debilidad y flaqueza; pero si fracasara pronto en el Parlamento su fracaso sería también el del partido liberal, y si este se empeñara en seguir en el poder bajo la jefatura de Vega de Armijo ó de otro cualquier primado todavía sería peor pues no es en el poder sino en la oposición donde se robustecen los gremios políticos.

Los juicios emitidos por nuestro amigo nos parecen muy acertados, pero suponemos que serán pocos los demócratas que piensen como él, y este puede ser causa de que no acierte en sus pronósticos.

## Páginas selectas

### DE OÑA

¿Qué gusto, qué descanso, qué consuelo, qué bien mayor, qué bienaventuranza, qué gozo, qué placer igual se alcanza, qué gloria frisa más con la del cielo, si alguna puede haber en este suelo que tenga con aquella semejanza, salvo lo que es tener á Dios consigo, cuál es sino tener á un fiel amigo?

Él hinche de placer aquel yaclo, que tiene de pesar lo más interno; él sabe endurecer un pecho tierno y entenercer á tiempo el duro y frío; él es la fresca sombra del estío, él es el sol caliente del invierno, porque los grandes males son menores, y los pequeños bienes son mayores.

En suma, aquel que halla un buen amigo, riqueza que de pocos es hallada, y casi de ninguno conservada, para cualquier borrasca tiene abrigo; y aún tiene más, que es poco lo que digo, la vida tiene en parte duplicada, pues tiene quien, por darsela infinita, en siendo necesario se la quite.

### DE JOVELLANOS

La amistad no es ni desconfiada ni jactanciosa. Nada puede ser más agradable á un amigo que la idea de la felicidad de los suyos. Es observación vulgar que los amigos se prueban en la tribulación; yo creo que mejor en la prosperidad, y mil veces mejor en el paso de una á otra.

Puedo yo haber sido desgraciado en amigos; puede haberme privado la desgracia de los que tuve en prosperidad; pero yo no emanciparé á ninguno á quien no vea de espaldas vuelta; y cuando todos me abandonaran, más gozaría mi corazón en el sentimiento de haberles sido fiel, que sufriría en el de su infidelidad.

La amistad es sufrida.

## Hoy hace años

13 de octubre de 1503.

### Reúnense en Pontercorbo los franceses

#### para combatir al Gran Capitán

Al iniciarse la campaña contra el Reino de Nápoles, creía el Monarca francés enseñorearse en el país, como en otro tiempo lo hizo su antecesor Carlos VIII, sin tener en cuenta que contra quien tenían que luchar sus huestes entonces, eran españoles acostumbrados á la pelea y no principillos italianos enervados en la molice, y acostumbrados á sufrir el yugo extranjero.

Pronto los hechos vinieron á sacarle de su error y á demostrarle lo equivocado de sus suposiciones. Los sucesos más importantes de esta encarnizada contienda fueron: el memorable triunfo de Cerifola, las conquistas sucesivas de Nápoles, Canosa y Meli; la pérdida de la Calabria y del Abruzzo, la muerte de Nemours; la prisión d' Aubigni, y el estrecho bloqueo de Gaeta en donde se habían refugiado las últimas reliquias del ejército francés.

Tales derrotas, inducen á Luis XIII á movilizar numerosas fuerzas con objeto de tomar pronta y sangrienta venganza de tanto descalabro, y devolver el perdido prestigio al ejército francés, á la sazón completamente desmoralizado. A este objeto, organiza tres ejércitos, dos de los cuales á las órdenes respectivamente de Alan de Albrét y el mariscal Riano, invaden simultáneamente el suelo español por Fuenterrabía y el Rosellón, en tanto que el tercero, dirigido por Le Tremouille, marcha á levantar el bloqueo de Gaeta, y reunido con los restos del ejército francés que quedan en el reino de Nápoles, tratan de vengar los desastres anteriores,

y expulsar á los españoles del mencionado país. Completan los aprestos de Luis XIII, la organización de una potente escuadra que surcando el Océano y Mediterráneo en toda la extensión de las costas españolas, tratan de distraer nuestra atención y evitar se envíen socorros al ejército de Italia.

Veamos cuál fué la suerte de estos ejércitos: El que invade el suelo patrio por Fuenterrabía bien pronto se ve obligado por la inclemencia del tiempo y rigor de la estación á permanecer inactivo hasta que la penuria y enfermedades le obligan á retrogradar. El segundo mandado por Riano puso sitio á Salsas, pero la presencia de D. Fernando al frente de 40.000 infantes y 12.000 ginetes le obligan á desistir de sus propósitos y á pronunciarse en retirada. El tercero compuesto de 20.000 infantes, 10.000 caballos y un numeroso y completo tren de artillería, marcha á reforzar las fuerzas de Nápoles; en su marcha, deténesse un momento en Roma, donde reunidos los cardenales en concclave, tratan de ponerse de acuerdo para la elección de pontífice. Fracasa en sus proyectos de que ciñera la tiara el cardenal d' Aboixé. Días después de este suceso resigna el General en Jefe el mando por hallarse enfermo, siendo nombrado en su sustitución el marqués de Mantua, que avanza rápidamente por el reino de Nápoles; obliga á D. Gonzalo de Córdoba á levantar el sitio de Gaeta y á retirarse tras el Garegliano, reuniéndose por fin en Pontercorbo las tropas de refuerzo con los restos de los ejércitos franceses, formando un total de 30.000 hombres prontos á entrar en batalla, á los que solo podemos oponer 6.000 infantes y 3.000 caballos, consiguiendo con este auxilio los franceses la primera parte de sus propósitos, esto es, libertar á los derrotados en Cerifola.

Pronto veremos en una de nuestras efemérides á este ejército completamente derrotado merced á la pericia de D. Gonzalo de Córdoba. ARTAGNAN.

Y en uso y abuso de su autoridad, ha querido ponerle á la consabida Señora, las peras á cuarto.

En consecuencia ha dictado una severa orden en la que prohíbe absolutamente, dentro del radio de acción de su autoridad, entregarse á los placeres de la danza, so perjuicio de incurrir en las siguientes multas: 5 pesetas cada uno de los bailarines, 10 los tocadores y 15 los dueños de la casa donde se cometa la felonía de faltar á tan original orden del montorilla fin de siglo.

Con tal motivo, entre los jóvenes de ambos sexos de Yurrote reina gran disgusto, y hasta ha habido un conato de manifestación que el alcalde trató de disolver. Pero los manifestantes al ver á la primera autoridad del pueblo lo recibieron en medio del mayor bullicio.

Y á la voz de ¡que baile!, de uno de ellos, contestaron ¡que baile!, todos sus compañeros entusiasmados.

No sabemos que haría el M. I. Sr. alcalde vizcaino en tan comprometida situación.

Aunque creemos que su mejor determinación hubiese sido la de obedecer el sardónico mandato de sus subordinados y echar en público unas poteneras. De esta suerte quizás hubiese conseguido que el pueblo condescendiente y agradecido, acatase los rigores de su autoridad.

## Mas allá de las fronteras

### Sobre la conferencia de Algeciras

La prensa extranjera se extraña, que las grandes potencias no hayan ratificado aún el protocolo de la conferencia de Algeciras, en el que, hasta la fecha figuran únicamente las firmas de Marruecos y Bélgica.

Este retraso, es tanto más censurable, cuanto en Maghzem se presenta las buenas condiciones para implantar las reformas indicadas, y solo espera la ratificación preliminar de las potencias, para que se proceda inmediatamente á la obra de europeización del imperio marroquí.

Pero las naciones no tienen tanta prisa, y desean ganar tiempo, sin duda para evitar, que con motivo de la implantación del plan de reformas aprobado en la conferencia, surjan antagonismos y rivalidades, que den al traste con todo.

El Maghzem se ha dirigido á los representantes diplomáticos de Europa en Marruecos, recordando la obligación que se impusieron sus gobiernos, y haciendo votos por su pronto cumplimiento. Sin duda la perspicacia marroquí, ha adivinado divergencias entre los signatarios de la conferencia, y desea como vulgarmente se dice, poner á los gobiernos entre la espada y la pared, para desacreditar por este procedimiento la acción Europea, á los ojos de los musulmanes.

Las colonias extranjeras que sirven en los distintos puntos del Imperio, principalmente en las ciudades de la costa, apremian á sus respectivos gobiernos, para que no se dilate por más tiempo la aplicación del plan de reformas acordado, que garantizaría la existencia de los europeos en el Mogreb.

En vista de la inexcusable tardanza de loa potencias, entre importantes elementos marroquíes, ha nacido, y se ha propagado la idea, de que los europeos, no se entienda de su propósito de explotar el Imperio, y que los celos y rivalidades existentes entre los gobiernos impedirán toda acción común quedando las cosas como antes. Estos rumores que se difunden con rapidez, son acogidos con el mayor entusiasmo por los moros, y perjudican notablemente á la influencia moral de Europa en Marruecos; aumentando á medida que tarde más en ponerse en ejecución el programa de Algeciras.

## El vivir estrafalario

### El procedimiento de melocotón

Se ha descubierta un nuevo procedimiento para esquilar al prójimo. El novísimo y reciente sistema puede verse en lo sucedido anteayer en Barcelona. En el pasaje de Fortuny, número 4, tienda, de la barriada de San Martín, vive un matrimonio que salió á dar un paseo, y al regresar la mujer encontró abierta sin fractura la puerta y tras ella,

escondido, un joven, que fué interrogado por la dueña de la casa. El desconocido contestó que «no hacía nada» y, con una seronidad increíble, sacó del bolsillo un melocotón, que ofreció á su interlocutora diciéndola:

—¿Gusta?

La interpolada no contestó á tan descarada pregunta, presa de la mayor estuporación, visto lo cual por el ratero, con apetito atroz devoró el melocotón en un instante y emprendió después precipitada fuga. La mujer practicó un reconocimiento en la casa, encontrando á faltar cien pesetas en tres billetes del Banco de España. El original ratero, por lo visto, como con tanta prontitud como *espavilla* en un «amén» cuando llega al alcance de sus manos.

¿Ustedes no saben donde está Yurrote?

Pues Yurrote es un publicoito de Vizcaya, situado á escasa distancia de la ciudad de Durango.

Yurrote tiene alcalde,—naturalmente,—y el alcalde de Yurrote, tiene por lo visto algún agravió recibido de la casquivana Terpsicora.

Y en uso y abuso de su autoridad, ha querido ponerle á la consabida Señora, las peras á cuarto.

En consecuencia ha dictado una severa orden en la que prohíbe absolutamente, dentro del radio de acción de su autoridad, entregarse á los placeres de la danza, so perjuicio de incurrir en las siguientes multas: 5 pesetas cada uno de los bailarines, 10 los tocadores y 15 los dueños de la casa donde se cometa la felonía de faltar á tan original orden del montorilla fin de siglo.

Con tal motivo, entre los jóvenes de ambos sexos de Yurrote reina gran disgusto, y hasta ha habido un conato de manifestación que el alcalde trató de disolver. Pero los manifestantes al ver á la primera autoridad del pueblo lo recibieron en medio del mayor bullicio.

Y á la voz de ¡que baile!, de uno de ellos, contestaron ¡que baile!, todos sus compañeros entusiasmados.

No sabemos que haría el M. I. Sr. alcalde vizcaino en tan comprometida situación.

Aunque creemos que su mejor determinación hubiese sido la de obedecer el sardónico mandato de sus subordinados y echar en público unas poteneras. De esta suerte quizás hubiese conseguido que el pueblo condescendiente y agradecido, acatase los rigores de su autoridad.

### DE ARTE

## LOS CUADROS DE PÉREZ DOLZ

Decía yo, aquí mismo, no hace mucho: lo conveniente que es á los artistas jóvenes el dar á conocer, de cuando en cuando, agrupadas, sus obras últimas: estudios, apuntes, notas y manchas de color.

Es, sin duda, el mejor medio para que el público aprecie por modo integral los méritos del artista y sus defectos, sus adelantos, el fruto de su labor. Y, aun los mismos artistas, en esta piedra de toque del público juicio, se aguilatan, y van considerando como su personalidad artística se determina, cómo cuaja y ya se constituye definitiva: con su estilo, su procedimiento, su peculiar concepción del arte y con una especial idiosincrasia en el ver ó interpretar la naturaleza.

Y en ninguno de los géneros de pintura se aprecia mejor, acaso, esta última condición, que en la pintura de paisaje.

Porque la naturaleza es algo mudo, impasible, para quien no sabe oírle, mirarla, sentirle; mas para quien tiene bien aguzados sus sentidos y bien predispuesta el alma á la emotividad, la naturaleza es elocuente, y de ella percibe los acordados ritmos, las armonías concordantes con el personal estado de ánimo, ó en contraste con este estado. Y ya por efecto de esta simpatía isócora, ó de este armónico contraste, la sensibilidad del artista, que guía al pincel y que funde en matices y en tonos los colores de la paleta, iguales para todos, deja en el lienzo y en la tabla las notas más subjetivas, más personales, que el artista puede producir: por eso, en el orden gráfico, hay paisajes que son como verdaderas poesías líricas, la expresión más sincera del sentimiento del artista.

En la interpretación del modelo vivo, de la figura, sobre todo, en la composición del cuadro, apreciaréis las condiciones técnicas del artista, su maestría y destreza acaso, pero no esa efusión y reflejo del alma, que fluye en versos, en pinceladas, en notas y compases, cada vez que una alma, capaz de emoción, se halla frente á frente de la naturaleza.

¿Que á qué viene todo esto? Pues no viene sino á decir que ya que no una gran copia de apuntes, notas y manchas, un joven

artista, el pensionado por esta diputación provincial Paco Pérez Dolz, ha tenido el buen acuerdo de exponer en el Centro Artístico una gallarda muestra de su labor vernaica. Y en esta labor sobresalen estas muestras de la íntima comunión en que el artista ha vivido con la naturaleza.

Hay en estos cuadros una vida intensa. Reflejan con fuerza la realidad; ya sean estudios, verdaderos apuntes de nuestro paisaje, ya fantasía e imaginación; que esta fantasía e imaginación bien proclamada nutrirse, más aún y con mayor regodeo, al aire libre de los campos, que en los pinacotecas y galerías.

Dos notas bien distintas de nuestro paisaje levantino, y aún diré más, comareano, las dan ese estallido de sol y de sonriente naturaleza de las campiñas alfeñías a la playa de Benicasim, y esa dulce, esa plácida y ensoñadora perspectiva del apacible delicioso rincón costero de las Villas, tal como se vislumbra desde los altos de la carretera, con la cálida nota, con la sombría pincelada azul de nuestras montañas en el fondo del sol traspuosto, bajo un cielo de un azul zarcos que recoge la última luz de los rayos del astro, y cernida, difusa, la envía en un último beso á las aguas tranquilas del mar, á las blancas casitas, á la campiña, que parece enmudecer y recogerse á oír el murmullo de las olas, hasta que el nuevo día rompe en nueva luz y pinto nuevos colores en sus hojas, en sus piedras, en sus tierras y en esas olas del mar querido; de este mar es el que temple con una tenue calma el azul del cielo y con ella ompaña la intensidad metélica de su tono y quita crudeza á los contornos y manchas que en el paisaje se pintan.

Yo no sé qué quepa más precisión y verdad en el dibujo y en el colorido, que hay en estos paisajes. Y no cabe duda de que de ellos se difunde una nota personal—en el crepuscular sobre todo,—que interesa y añade encantos á lo que por sí, y por la verdad con que está reproducido, ya nos interesa y agrada y á nuestros nervios trae la sedante placidez de nuestros campos, de nuestras playas rientes; con las cabezas y los altozanos tonzos, con sus grises manchas y sus rosados ríscos, como barrera y avanzada de esos otros montes numorosos llenos de umbra y de frescas aguas.

Pérez «conoce lo suyo»; sabe ver y sabe sentir este paisaje, y yo no le deseo más, sino que, olvidando algunas horas la academia y el estudio cortesanos, rompa por los rastros castellanos y por aquellos aljares,—bien en las umbras del Pardo,—y nos dé algún día, para mejor apreciar sus condiciones de paisajista, el contraste de estos dos paisajes; el castellano y el levantino. Es menester que sepamos si es tan privilegiada su retina que recoge, en un igual que en otro, contornos y colores; que sepamos qué dice á su alma la ondulación de la estepa castellana, parda y sobria bajo un cielo de añil, duro y metélico...

Yo no dudo de poder decir, muy luego á plena convicción y con sinceridad completa: aquí hay todo un paisajista.

Cuadro de mayor empeño, de mucho estudio y de grandes dificultades para un tan sincero paisajista, es el que titula: *Legendo á Virgilio*.

En este cuadro campea, como en ningún otro de los de Pérez Dolz, su conocimiento de la perspectiva, así como la justeza y precisión de su colorido; la gama de verdes que en esa perspectiva se ofrece es un escollo que ha salvado su pincel bizarramente; la luz en pleno aire libre y batiendo sobre la Plana, vista desde un collado, es la luz de estos campos.

Pero es éste, un cuadro más para un público de inteligentes que para el gran público. Para sentirlo se requiere sentir nuestro paisaje; para apreciarlo conocer las dificultades de la técnica.

Este cuadro es la mayor confirmación de que Pérez Dolz es sin duda un paisajista.

Y de propósito dejo para lo último la factura de estas obras, una factura que, bien observada, es franca, sincera, espontánea, sin tranquilos, mentiras, ni habilidades; de pincelada segura, sin estudios ni titubeos, y muy personal, y que, no obstante, á distancia produce la impresión de una factura minuciosa y detenida, llena de estudio y de cuidado. Ni con la rebuscada erudeza y desenfado del impresionista, ni con el premioso resollo del académico. Por sí sola esta manera de pintar, tan personal y segura, es un mérito considerable.

Un cuadro tiene con asunto mitológico,—cuadro, para mí, del todo, aunque para el autor simple boceto,—bien atractivo y simpático, con un vigor en la concepción y en la factura y un tal misterio en el ambiente, que choca, y predispona á la mentalidad y á la fantasía á forjar ensueños, y sin embargo está también aquí la naturaleza por tal modo reflejada, que no parece si no que es este cuadro otro estudio del natural.

Y, como ya estas cuartillas son numerosas, no me detengo más en esta expansión de mis impresiones.

Pero no quiero pasar sin mención la nota fresca, vigorosa, de ese estudio en quien todos vemos un acabado retrato del padre del artista; estudio, que, por su misma sencillez y franqueza, si de algo adolece es sólo de alguna dureza no volada. Nota de color que por tal modo contrasta con la tenue palidez, con la encarnadura morena de la cabecita de niña, que es para mi gusto, uno de

los retratos más felices que la palota de este joven artista ha producido.

Tiene este retrato, además, la condición inapreciable de esa misma factura que en los paisajes señalé, y que va determinando en Pérez Dolz una personalidad.

Yo quisiera poder indicar defectos de consideración en estas obras, para avalorar mejor así lo que en esta sincera expresión de las sensaciones recibidas ante los cuadros, pueda sonar á elogio; pero sólo aciertos puedo señalar hoy.

Tan rápidos adelantos como los que realiza Pérez Dolz, hacen esperar, si no se tuercen, y si persiste en su laboriosidad, que presto podamos juzgar de él, no como de un estudioso principiante, sino como de un artista hecho y derecho; de cuyos méritos como de cuyos defectos, tendremos, sin duda, muchas ocasiones de holgarnos; acaso, algunas de dolernos.

Y por hoy basta, y vaya una sincera enhorabuena.

L. T.

### Ap provisionamiento de carbón en alta mar

Dicen de Milán al *Echo de Paris*. Acaban de hacerse cerca de Liorna, los ensayos de un nuevo aparato muy interesante; un nuevo transportador aéreo para carbón.

Estos ensayos han sido hechos entre el barco *Sterope*, navío auxiliar de la marina real italiana y el acorazado *Liguria* que á este efecto había sido preparado quitando dos cañones, el motor del timón y la cámara de oficiales, de popa, es decir, arreglado como deberán serlo todos los barcos, si se adopta el nuevo aparato.

Se trata pues, de un carro de acero con ruedas de bronce que corren sobre cables también de acero que van de uno al otro vapor. El carro pesa dos toneladas y la distancia de un barco á otro es recorrida con una velocidad de dos kilómetros por minuto.

La tripulación del barco carbonero, carga en el carro una tonelada de carbón con la ayuda de una cabría y onseguida se desliza por medio de una polea colocada en uno de los tres cables que van del palo mayor del barco carbonero al del otro barco que puede ser aprovisionado á razón de una tonelada por 40 segundos.

El cargo del carbón cae sobre la popa del barco que debe estar cubierta con una red de hierro para evitar todo accidente.

Los ensayos han dado resultados excelentes. Se ha podido cargar un máximo de 80 toneladas por hora y un minimum de 60.

El *Sterope* es el primer barco del mundo dotado de este aparato.

Asistía á los ensayos una comisión del gobierno y continuarán aquellos dos ó tres días. El coste del aparato es de doscientos mil francos.

Una casa inglesa encargó á un fotógrafo de Liorna impresionarse cintas cinematográficas de tan interesantes operaciones, pero á consecuencia del mal tiempo no ha sido posible.

## BENASAL

VIII

Hoy no escribo por mi cuenta y riesgo como en anteriores artículos.

He de publicar las indicaciones terapéuticas del agua de Benasal y magier sea uno solo el lector paciente de estas cuartillas, no debo engañarlo.

En descripciones de caminos y paisajes me atuve siempre á lo visto, á la verdad. Mis malos bocetos no son inventados, del natural los tomo; pero allí la pluma resbala sin temor de pecar por ríscos de más ó ríscos de menos.

En la ocasión presente, al tratar de los usos del agua de Ensegures debo andar con pies de plomo y ya que no puedo aquilatar sus ventajas con balanza de precisión como yo quisiera, he de esudar mi impericia en la autoridad de ilustrados ecologas.

Mi amigo el Dr. D. Julio Marsá ha demostrado con pruebas fehacientes, que el agua pierde muchas de sus virtudes bebiéndola en Benasal, y las pierde casi todas con el agetreo del transporte y el prolongado almacenaje. En consecuencia, quien quiera tomar con éxito las aguas de Ensegures debe apechugar con las molestias del viaje y trasladarse al pié del manantial para beberla allí naciente, purísima, fresca, virgen, tal como surge de las entrañas de la tierra.

El Dr. D. Pablo Tomás Barrachina, autor de una *Memoria de las aguas de Benasal* mencionada por mí en anteriores artículos, las clasifica de bicarbonatadas alcalinas sódicas, asignándolas los efectos genéricos del grupo más las propiedades hijas de su compleja composición.

Según él están indicadas, son útiles: Primeramente en las *anemias cloro anemias, miseria fisiológica* y en general en todas las enfermedades *consuntivas crónicas*, por su acción altamente reconstituyente y tónica, combinada con la que le imprime su potografía.

Segundo: en todas las *dispepsias gástricas e intestinales*, tanto *catarrales como neuropáticas* y acompañadas ó no de *estagnaciones del hígado ó bazo*, por el efecto *estimulante resolutorio y tonificador* de las mismas.

Tercero: en la *diálisis sérica* y demás enfermedades que se derivan de una perversion nutritiva como la *polisarcia, gota, diábetes y artrismo* en sus múltiples manifestaciones.

Pero, aunque sean muy eficaces en las mencionadas dolencias, su acción principal *sui generis* es la de *expulsar cálculos, arenillas, citratos* y demás productos que se derivan de la *litiasis renal* en sus diversas manifestaciones.

El Dr. D. Pedro Vidal, médico por oposición de aguas minerales, lleva entre manos un estudio científico ámplio y detenido de las de Benasal. En la imposibilidad de extraer las luminosas ideas contenidas en aquel trabajo, me limito á decir que las juzga de indiscutible eficacia en las enfermedades del aparato urinario y especialmente en todos aquellos casos que conviene un perfecto lavado del *filtro renal*. Los enfermos de *uretritis, cistitis, pielitis, nefritis crónicas* y *litiasis renal*, nunca se arrepentirán de concurrir á la fuente de Ensegures.

El Dr. Agut que conoce á fondo la morfología de aquella zona me garantiza de sus excelentes condiciones sanitarias: las infecciones son rarísimas.

Por último: el Dr. Monferrer que lleva muchos años de ejercicio en Benasal y asiste á la población veraniega, sabe de una señora, en forma de *cálculo renal* que hubo de ser operada sin éxito por hábiles cirujanos; no se pudo extraer la piedra opturadora del *uréter* y la orina siguió vertiéndose por la herida lumbar abierta; la paciente, harta de sufrir viene á Benasal, toma sus aguas y en pocos días se *dissuelve el cálculo*, se restablece la luz del conducto opturado, se cierra la herida lumbar y la enferma regresa curada á su país.

Este hecho comprobado por el Dr. Monferrer vale más que cien panegíricos y pone las aguas de Ensegures en su especialidad contra el *mal de piedra* á la altura de las mejores del mundo.

Y así hemos de decirlo y repetirlo en voz muy alta para que se enteren los extraños.

Perdóneme el lector los endiablados terminachos de este artículo: comprendo y reconozco que usé y abusé de voces técnicas, porque, no había otro remedio.

Con ellas este escrito parecerá pedantesco, sin ellas hubiere sido caótico.

R. VIZCARRO PRAT.

Vinaroz, octubre.

## A granel

NOTICIAS, AVISOS Y SUCESOS

A propósito de la actual cosecha de arroz en esta región, dice un periódico de Valencia.

«Arroces.—Al cerrar la semana, nótese bastante animación, sin que por ello los precios hayan ganado lo que se esperaba, toda vez que el Armonquill sigue á 23 pesetas; de algún punto como Gabardá á 22'50 y el Bomba á 30.

Respectos á los daños ocasionados por las lluvias, va confirmándose que son bastantes, pues si bien en cantidad nada se ha perdido, en cambio en calidad sí, y grandes cantidades tendrán que ser utilizadas únicamente para la fabricación de harina.

Dicho se está que esas tendrán que ser vendidas á menor precio, que oscilará según el daño sufrido, y si á ello se une que con motivo de las lluvias los gastos de recolección han sido mucho mayores que de ordinario, puede comprenderse que para el labrador las pérdidas son crecidas.

Los elaborados quedan como estaban.

En el expreso de Barcelona llegó ayer tarde á esta el Excmo. Sr. Obispo de Tortosa Dr. D. Pedro Rocamora acompañado del ilustrado párroco de Uldecona Rdo. don Juan de Dios Rubio y del oficial de secretaría Rdo. Sr. Marro.

Inmediatamente de su llegada recibió algunas visitas de distinguidas personas de la capital en la casa rectoral donde se hospedó; más tarde asistió el Prelado al rosario de octubre en Santa María, sorprendiéndose no pocos á la vista del Prelado cuya venida desconocían.

Esta mañana ha salido el Doctor Rocamora acompañado del ilustrado arcipreste Doctor D. Hermenegildo Montaner, para Borriol, La Puebla, Villafamés, Cabanes, Benlloch y otros pueblos en los que practicará la visita pastoral.

En Cabanes se espera que bendicirá el nuevo cementerio.

El ingeniero jefe de obras públicas ha señalado el día 15 del actual para la confrontación sobre el terreno del proyecto presentado por la Sociedad Viuda de Estola Bort y Compañía solicitando de la Alcaldía transporte de energía eléctrica á los pueblos de Onda, Bechí, Villarreal, Burriana, Nules, Villavieja, Vall de Uxó, Almazora y Castellón.

Puede afirmarse con seguridad absoluta que el joven Bautista Porcar es un escultor.

Si alguna duda cabía, ha venido á desvanecerla el precioso estudio expuesto en los escaparates del comercio de los Sres. Tárrega y Nos. Agradablemente sorprendidos hemos quedado ante la obra allí expuesta y han venido á nuestra imaginación consideraciones de importancia á pensar que era

aquello producto de un solo año de estudio, pues hasta hace poco el joven Porcar compundía sus aficiones artísticas con las pesadas faenas del campo. ¡Felices disposiciones se necesitan para caminar tanto en el terreno del arte cuando de tan poco tiempo se ha dispuesto!

Una vieja que tiene en sus brazos un niño de edad escasa, es el asunto del estudio escultórico que nos ocupa, estudio lleno de verdad, de sentimiento. La cabeza del niño es primorosa. Hay en ella vida, alma, sienta. La expresión de la vieja, adecuada y de una realidad grande. Bien modeladas las carnes que revelan un estudio anatómico impropio de un principiante y los detalles que á la composición del grupo contribuyen, indican que el artista vé el asunto y no olvidada nada de lo que pueda darle propiedad y exactitud. Tenemos noticia que la composición es original y del natural su estudio y esto dá doble valor á la obra del Sr. Porcar á quien felicitamos, al mismo tiempo que nos dolimos de la falta de medios para que el joven artista pueda desenvolver sus felices disposiciones.

Accediendo á las indicaciones de algunos amigos, el joven Paquito Soriano ha variado el programa del concierto que ha de celebrar esta noche en el Centro Artístico, en la forma siguiente:

### PRIMERA PARTE

- 1.º Introducción et tocata, *Paderewski*.
- 2.º *Sherzo, Chopino*.
- 3.º Andante cantabile, *Mozart*.
- 4.º Sonata, *Beethoven*.
- (a) Adagio sostenuto, *id.*
- (b) Allegretto, *id.*
- (c) Presto agitato, *id.*

### SEGUNDA PARTE

- 1.º Estudios sinfónicos, *Schuman*.
- 2.º L'Arlesienne.—(Suite), *Bizet*.
- (a) Pastorale, *id.*
- (b) Intermezzo, *id.*
- (c) Menuet, *id.*
- (d) Farandola, *id.*
- 3.º Wal-capricho, *Schavenka*.
- 4.º Sonata, *Rubinstein*.
- (a) Allegro appassionato, *id.*
- (b) Presto agitato, *id.*

Si bueno era el primer programa, mejor es éste, y los aficionados á la música pasarán buena velada.

Los devotos del idioma del doctor polaco Zamenhof, el esperanto, están de enhorabuena.

El día 16 de los corrientes se inaugurará en el Círculo Mercantil un curso de la citada lengua que tendrá lugar los martes, jueves y sábados. A estas clases, que serán completamente gratuitas, podrán asistir los socios é hijos de socios del «Grupo esperantista» y cuantos pertenezcan á la sociedad «Círculo Mercantil». A este efecto el presidente de la última sociedad ha cedido galantemente el local destinado á escuela.

La matrícula queda abierta en el domicilio del secretario del «Grupo esperantista» D. Victorino Aparici, calle de Pi y Margall (droguería) donde también podrán hacer las adhesiones á la «Castellón á Grupo».

Uno de estos días se abrirá también el Instituto Popular un curso de esperanto gratis para cuantos pertenezcan á la sociedad.

A juzgar por la cantidad y calidad de los alumnos inscritos hasta ahora, promete ser un verdadero éxito cuya gloria corresponde principalmente al ilustrado secretario de esta Audiencia D. José Seijas, y al estudio-propagandista D. Victorino Aparici. Durante los primeros días del próximo mes vendrá á esta capital el propagandista del esperanto, nuestro buen amigo el ilustrado coronel de Estado Mayor, D. Román Aya.

Habiendo principiado la temporada de las ostras, desde mañana, los tendrá á la venta Enrique Tárrega á tres reales docena, quien recibirá la primera romesa mañana mismo. También tendrá á la venta dicho establecimiento, los riquísimos tortells, brazos de gitano, y la exquisita longaniza de los Alpes.

Mañana á las nueve y en el Cuartel oírá misa la fuerza del regimiento de Otumba con asistencia del capitán de servicio y oficiales de semana.

Al Juez de instrucción se le ha acusado por la Alcaldía á los testimonios de penas accesorias impuestas á Antonio Asunción Villalba y á Rosa Montó Marco.

El Coronel del Regimiento de Infantería de Albuera en Lérida ha remitido á la Alcaldía un pase y el certificado de soltería del soldado José Torres Ortells, para su entrega al mismo.

D. Alejandro Palomar, Alcalde de Zaragoza ha participado á la Alcaldía su toma de posesión, á la cual se lo ha acusado recibo por el de ésta.

Al Sr. Gobernador civil se le ha participado por la Alcaldía ciertos antecedentes que interesó referentes al súbdito extranjero Mr. Edward N. Wait.

D. Juan Carbó Doménech ha sido designado por la Alcaldía, para desempeñar el cargo de concejal almotacon, durante la semana próxima.

Al Recaudador Auxiliar de la Agenoía

Ejecutiva de la Zona de esta capital se lo ha devuelto por la Alcaldía cumplimentado un edicto que remitió en 11 de los corrientes.

Mañana habrá exposición de las novedades recibidas de Barcelona y el extranjero en el comercio de D. Eñás Prades.

Ayer recibió las aguas del bautismo en la iglesia de Santa María, ingresando en el mundo católico con los nombres de Francisco, Vicente y Enrique, el primogénito de nuestro querido amigo el joven abogado y juez municipal suplente de esta ciudad, D. Francisco Segarra García.

Con tan fausto motivo recibían el amigo Segarra, su distinguida esposa D.ª Carmen Montoliu y demás familia, nuestra más cordial enhorabuena.

El Administrador de Hacienda ha participado á la Alcaldía haber sido señalado el día 15 de los corrientes para celebrar la Junta administrativa contra Josefa Bada Navarro por la introducción de 180 kilos de sal sin pagar los derechos de consumos.

El distinguido é ilustrado Coronel de Otumba D. Amable Perez Rosete, altamente satisfecho de la conducta de sus tropas durante las pasadas maniobras ha publicado hoy la siguiente orden del Cuerpo, cuyos extremos nos complacemos en consignar.

«Terminadas las maniobras á que hemos asistido, he visto realizada la esperanza que abrigaba y expresé en mi orden de 28 del mes anterior. Todo cuanto en ella prevenía y recomendaba lo he visto cumplido; puestas á prueba las virtudes militares del Regimiento, ha respondido gallardamente, demostrando en esta ocasión que las poseo todas; ni una queja de los pueblos, ni una falta que corregir, ni la más mínima incorrección he tenido que castigar; viendo en cambio el entusiasmo y el inteligente celo desplegado por todos en el cumplimiento de sus deberes.

Con la seguridad de que siempre haremos lo mismo, consiguiendo como ahora, la aprobación de nuestros superiores, tengo la de que el Regimiento entero se siente satisfecho y contento con ello, que es el premio más honroso que puede obtener un soldado.

Recomiendo que la más constante perseverancia demostrada por todos mis subordinados siga siendo la nota que distinga al Regimiento. Ella siempre será la satisfacción más entusiasta de vuestro Coronel».

Verdaderamente es digna de aplauso la conducta observada por el Regimiento en las pasadas maniobras, tanto en las marchas que ha ejecutado para concurrir al campo de Almansa, como de las evoluciones que ha efectuado durante los dos días del supuesto táctico.

Como dicho triunfo es debido en gran parte á las oportunas iniciativas y acertadas disposiciones de su Coronel, que en la presente ocasión ha llevado á la práctica el famoso *si vis pacem para bellum*, le damos nuestra más sincera y entusiasta felicitación, la cual hacemos extensiva á la brillante oficialidad á sus órdenes, y á los individuos y clases de tropa que forman el regimiento de Otumba.

Mañana á las once se reunirá en el despacho del coronel de Otumba la Junta económica del regimiento para tratar de asuntos de incumbencia.

Esta tarde se han trasladado al Desierto de las Palmas bastantes personas de ésta para presenciar la fiesta que el próximo lunes celebrará la Reverenda Comunidad de Carmelitas en honor de su patrona Santa Teresa de Jesús, que como de costumbre se espera resultará brillante.

Están recogiendo firmas para un Mensaje que se dirigirá al barón de Albi, adhiriéndose á la campaña que persigue para combatir el duelo.

En la parroquia de la Sangre celebrarán mañana los vecinos del arrabal de San Félix la fiesta de su titular.

El sermón ha sido confiado al joven presbítero Rvdo. D. Salvador Gosalbo.

Durante toda la semana continuarán las fiestas en el populoso arrabal celebrándose dos corridas de vaquillas que tendrán lugar el martes y jueves próximos en la plaza de toros.

El próximo lunes fiesta de Santa Teresa de Jesús se cantarán escogidas plegarias por la capilla de música de la arciprestal, durante la misa rezada que se dirá á las ocho en el altar mayor de dicho templo.

Con el objeto de ingresar en el noviciado de las religiosas Siervas de Jesús, ha salido para Bilbao la virtuosa y distinguida señorita de ésta, Amparo Codina.

No por lo esperada ha dejado de sorprender la firme resolución de la virtuosa joven Amparo, cuya marcha habrá sido sentida por sus muchas relaciones de esta capital.

Ha acompañado hasta Bilbao á la futura novicia la Rvda. Superiora Sor Araçel de esta.

Reciba nuestra enhorabuena las Siervas de Jesús y la nueva novicia.

La Cofradía de Nuestra Señera de los Desamparados, celebrarán mañana, segundo domingo de mes, Misa de Comunión á

Se ruega al para examina cajes, reales, tados con la

DOMEST

la misma que familias en la estr y otras ustría en que

las ocho, y po ejercicio con dre Calasanz l ouelas Pías de

Mañana com tendrá lugar colonia arago sa Patrona la

Da la for entusiasmo q en ésta por la patrona de A Auguramos dores de la m

El Alcalde la V. Exposici tenido la aten mitirnos un r posición que s próximo año, 15 de julio.

Se reciben r Plana, dando reina con mot y que han de o al gobierno la comercio.

En Almazor las diez de la r y en Burriana Análogas no viucloa de Bo

Ha sido nom rino de la esue esta cogital, n do maestro Abriat. Reciba nue Abriat.

Se ha encarr de Castellón, Urivarry.

A D. Juan la Alcaldía pa junta admini mañana se ca Ilaciona con

A continuac corridas que l rada actual lo

Machaquito bita, 52; Fuen nida, 31; Laga zantinito, 29; Pópeta, 21; Mí ras, 16; Gallit Quinto, 14; Camisero, 8; ciano, 7; Vicer leri, 5; Padilla Guarecero, 3; Jerezano y Be

Firmada po eulado por la «Castellone dos de comer cipalmente co tal importanc de esta región por muerta la marca.

Comprende la capital, se á las conclusi magna color por la Federa do las cuales, re á la organi pales població

Teniendo e calde Presiden ciudad, en m mismo y por nizador, con sin distinción igual afecta u denacia, al mi domingo 14 d ma en la Plaz Poderes públ ridos tratado

Terminada ros, los congí festación púb fin de trasla que éste á su tral, los acue

Castellone confío para q la resonancia eunstancias.

Al primer dora de la te misistración vuelto por la el pase que Bort.

El conde d la redacción meter á la f

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de varios estilos: encajes, reales, maticos, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina.

**DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL**  
la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.—Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.

las ocho, y por la tarde á las cuatro y media ejercicio con sermón á cargo del M. R. Padre Calasanz Rabaza, Provincial de las Escuelas Pías de Valencia.

Mañana como ya saben nuestros lectores tendrá lugar en Santa María la fiesta que la colonia aragonesa en ésta dedica á su excelsa Patrona la Virgen del Pilar.

Dada la forma del orador sagrado y el entusiasmo que dicha fiesta ha despertado en ésta por la devoción que lo profesa á la patrona de Aragón.

Auguramos un éxito para los organizadores de la misma.

El Alcalde de Barcelona, Presidente de la V. Exposición internacional de Arte, ha tenido la atención que agradecemos, de remitirnos un reglamento de la próxima exposición que se celebrará en Barcelona el próximo año, desde el día 23 de abril al día 15 de julio.

Se reciben noticias de los pueblos de la Plana, dando cuenta del entusiasmo que reina con motivo de los mítins organizados y que han de celebrarse mañana para pedir al gobierno la concertación de tratados de comercio.

En Almazora y Villarreal se celebrarán á las diez de la mañana, en Nules por la tarde, y en Burriana por la noche.

Análogas noticias se reciben de la región vinícola de Bonicarió y del Maestrazgo.

Ha sido nombrado maestro auxiliar interino de la escuela de niños de San Roque de esta capital, nuestro buen amigo el ilustrado maestro de Alcedia de Veo, D. José Abriat.

Reciba nuestra enhorabuena el amigo Abriat.

Se ha encargado de la Mayoría de la zona de Castellón, el comandante, D. Aurelio Uribrary.

A D. Juan Carbó se le ha designado por la Alcaldía para representar á S. E. en la junta administrativa que el lunes por la mañana se celebrará en la Delegación de Hacienda contra Josefa Bada.

A continuación publicamos el número de corridas que llevan torreadas en la temporada actual los matadores de alternativa:

Mechaquito ha torreado 61 corridas; Bombita, 52; Fuentes, 41; Montes, 38; Bienvenida, 31; Lagartijo, 30; Algabaño, 29; Manzanito, 23; Cocharro, 25; Rogetería, 22; Papeta, 21; Minuto, 13; Morano de Algeiras, 16; Gallito, 15; Lagartijillo Chico, 15; Quinto, 14; Lagartijillo, 10; Bonarillo, 8; Camisero, 8; Rocca, 7; Revartito, 7; Valenciano, 7; Vicente Pastor, 6; Conejito, 5; Saleri, 5; Padilla, 5; Chicuelo, 4; Mureia, 4; Guerrerito, 3; Valentín, 3; y Pepe Hillo, Jerezano y Bebe Chico, una cada uno.

Firmada por el Sr. Alcalde hoy han circulado por la capital la siguiente circular:

«Castellonenses: La celebración de tratados de comercio con otras naciones y principalmente con Francia y Alemania, es de tal importancia para los intereses agrícolas de esta región, que sin ellos puede darse por muerta la riqueza de esta hermosa comarca.

Comprendiéndolo así los productores de la capital, se han adherido con entusiasmo á las conclusiones aprobadas en la reunión magna celebrada recientemente en Valencia por la Federación Agraria de Levante, una de las cuales, y acaso la más eficaz, se refiere á la organización de mítins en las principales poblaciones de la región.

Teniendo esto, pues, en cuenta, como Alcalde Presidente del Ayuntamiento de esta ciudad, en nombre y representación del mismo y por acuerdo de la Comisión organizadora, convoco á todos los castellonenses sin distinción de clases, pues á todos por igual afecta un asunto de tan gran trascendencia, al mitin que se celebrará «mañana domingo 14 del actual á las diez de la mañana en la Plaza de Toros», para pedir á los Poderes públicos la celebración de los referidos tratados.

Terminada la asamblea en la Plaza de Toros, los congregados se dirigieron en manifestación pública al Gobierno civil, con el fin de trasladar al Sr. Gobernador, para que éste á su vez lo haga al Gobierno central, los acuerdos del mitin.

Castellonenses, en vuestro patriotismo confío para que el acto tenga la brillantez y la resonancia que exigen las actuales circunstancias.

Al primer Jefe de la Comisión Liquidadora de la tercera brigada de tropas de Administración militar en Madrid se le ha devuelto por la Alcaldía por ser desconocido el pase que remitió para Manuel Traver Bort.

El conde de Romanones está terminando la redacción del Real decreto que piensa someter á la firma regia, reorganizando el

MAQUINAS **SINGER** PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

PÍDANSE CATÁLOGOS ILUSTRADOS QUE SE DAN GRATIS

personal del ministerio de Gracia y Justicia. Por virtud de dicha disposición, los empleados quedarán declarados inamovibles, y para los ascensos se tendrá en cuenta la antigüedad y otras condiciones que se inspiren en la mayor justicia.

Durante el día de ayer se recaudaron por concepto de consumos, 1.339'77 pesetas.

**REGISTRO CIVIL**  
*Nacimientos.*—Ramon María Andron, María Agut Fareha y Eduardo Apule Durco.  
*Funciones.*—Vicenta Boira Soliva.  
*Matrimonios.*—Ninguno.

**BOLETÍN RELIGIOSO**  
*Santos para mañana.*—Nra. Sra. del Remedio, Santos Calixto papa y martir, Domingo confesor y Burehardo obispo y Santa Fortunata virgen y martir, La misa y oficio divino son de San Calixto papa y martir con rito doble y color encarnado.

*Santa María.*—A las ocho de la mañana misa rezada con acompañamiento de órgano, y á las nueve solemnemente á Nuestra Sra. del Pilar, por la Colonia aragonesa residente en esta Ciudad: siendo el orador sagrado el M. I. S. Sr. D. Antonio Buj, Canónigo Arcipreste en la Catedral de Teruel. Por la tarde á las tres y media después de vísperas ejercicio del novenario á Santa Teresa de Jesús, predicando el Beneficiado y Maestro de Ceremonias de la misma Reverendo D. Miguel Pedrés.

*P. Sangre.*—A las nueve de la mañana misa conventual y por la tarde á las tres y media vísperas y completas y ejercicios del día con sermón.

*San Miguel.*—A las ocho misa de comunión general, á las nueve misa conventual y por la tarde á las tres y media. Cuarenta horas con Vísperas trisagio, sermón por el Rvdo. Sr. D. Juan Bautista Martorell, Económico de la misma, y reserva.

*Asilo desamparados.*—A las seis de la tarde rosario del mes de octubre con exposición.

*Nota.*—El lunes se celebrarán las Cuarenta horas de cuatro á cinco y media de la tarde, en la Iglesia de Santo Domingo.

**SESION EN LA DIPUTACION**

A las once horas y veintitres minutos de esta mañana y bajo la presidencia de don Hipólito Fabra se declara abierta la sesión.

Se dá lectura al acta de la sesión anterior que queda aprobada y seguidamente se da cuenta de las proposiciones siguientes.

Acuerde la Diputación se practique una Inspección en la provincia en averiguación de todos los legados de beneficencia que deba percibir esta corporación.

Pasa á la Comisión.  
Se supriman en el próximo presupuesto la suma de 750 pesetas que se consigna para habilitación de un local donde se instale la Sección de examen de cuentas municipales del Gobierno civil.

Pasa á la Comisión.  
Se sirva acordar se consigne en el próximo presupuesto la suma de 20.000 pesetas para el pago de la lactancia de los expósitos en vez de 25.700 pesetas.

Defiende esta proposición el Sr. Galofre y pasa así mismo á la Comisión.  
Se consigne la suma de 250 pesetas para material de la Secretaría de la Junta de Instrucción, pública en vez de 625 pesetas.

También á la Comisión.  
Es remitida para su estudio igualmente otra en la cual se solicita que la vacante en las oficinas de la corporación por renuncia de D. Gonzalo Salas sea provista por el oficial más antiguo de la Secretaría de Instrucción pública.

La defiende el Sr. Galofre diciendo que aceptando su proposición se podría introducir una economía.  
El Sr. Martín le manifiesta que los nombramientos de los empleados de Instrucción pública son de la incumbencia del ministro del ramo.

El Sr. Galofre cree que el nombramiento del jefe de la Sección de contabilidad es hecho por la Diputación.

El Sr. Presidente interviene para decir que se suspenda la discusión hasta que se traigan datos sobre el asunto.

El Sr. Secretario da lectura á los siguientes dictámenes:

Concediendo mil pesetas de subvención al Patronato de la Escuela de Artes é Industrias.  
Autorizando la construcción de un puente sobre el río Palancia cerca del pueblo de Teresa.

Pidiendo se consigne en el presupuesto del año próximo las cantidades necesarias para la instalación en el nuevo Hospital del agua potable, gas y electricidad, cuyas obras se solicita se hagan por administración á fin de que se realicen lo antes posible.

Pidiendo que el Sr. Arquitecto provincial certifique acerca del estado de los locales que hoy ocupa el Archivo para instalar varias estanterías más.

Todos ellos son aprobados sin discusión. Dado lectura de los acuerdos de la Comisión provincial excepto los correspondientes á la Comisión de Gobernación que á petición del Sr. Galofre quedan nuevamente sobre la mesa para discutir uno de ellos la próxima sesión.

Es también aprobada la relación de los expedientes instruidos para el ingreso en la Casa de Beneficencia de varios asilados.

No habiendo más asuntos de que tratar se levanta la sesión.

**Tinta fresca**

La traducción completa de las obras que inmortalizaron á Honorato de Balzac, seguida con singular constancia por la casa editorial Vd. de Luis Tasso, de Barcelona, se ha aumentado con su trigésimo quinto volumen, que lleva el número 7 de la serie, y se titula «Beatriz».

Debemos nuestro aplauso á la tarea de difundir, por los atractivos del arte y la modestia en el costo, las producciones de pensador tan ilustre, cuya ciencia de la vida, de su índole y exactitud asombrosas, merece impresionar los entendimientos todos. Sus libros son perfectos cuadros sociales, y el conjunto de ellos la humanidad entera agitando: en su inmenso torbellino de pasiones. Nada contienen de dudosa trascendencia para el perfeccionamiento humano, principal y tal vez único objeto de su galana literatura. Cada tipo de los suyos representa un corazón habilitado para el que lee, y totalmente cerrado para aquellos contra quienes libra las á menudo sórdidas batallas del vivir. Balzac es, sin disputa, el maestro de la novela social.

Esta incomparable colección se expende á peseta el tomo.

**LA "GACETA,"**

La llegada hoy contiene las siguientes resoluciones:

**PERSONAS**  
*Ministerio de Estado.*—Convocatoria para las oposiciones de ingreso en la carrera consular.  
—Programa para las mismas.

**CERTIFICACIONES DE DEFUNCION**  
*Gracia y Justicia.*—Real orden, fecha 8, disponiendo que en lo sucesivo sean de vuelta, sin necesidad de solicitarlo, las certificaciones de defunción que se acompañen á las instancias solicitando certificados del Registro de actos de última voluntad.

**ESTABLECIMIENTOS DE ENSEÑANZA**  
*Instrucción pública.*—Real orden, fecha 17 de septiembre, disponiendo que por jubilación de D. Timoteo Sánchez Freire, catedrático de la Facultad de Medicina de la Universidad de Santiago, se den los ascensos de escala correspondientes en la forma que se expresan.

—Otras disponiendo se anuncie al período de concurso de traslado las cátedras vacantes que se mencionan.

**OBRAS PUBLICAS**  
*Fomento.*—Real orden, fecha 29 de septiembre, autorizando á la Compañía concesionaria del tranvía urbano de Bilbao para sustituir el motor de sangre por el eléctrico, y aumentar el ancho de la vía en el tranvía urbano de Bilbao.

**Por teléfono**

**Primera conferencia**

Madrid 13, 16'10.

**La "Gaceta,"**

En el diario oficial de hoy aparece la relación 82 de créditos de Ultramar y una circular de Sanidad referente á los dueños de boticas.

**Lo que dice la prensa**

«El Imparcial», «El Liberal» y «El País», combaten las pastorales de los obispos.

«El País» en sus comentarios dice que la pastoral del obispo de Córdoba es un arma de dos filos que se ha esgrimido para herir al conde de Romanones y solo ha herido á las mismas creencias religiosas.

«A B C» apoya el pensamiento de algunos periódicos referente á que no se publique ninguna acta de desafío.

**VIAJE DE LOS REYES**

**Salió de la Granja**

San Ildefonso.—A las 10'30 han salido SS. MM. del palacio de la Granja.

La población apareció engalanada. Gran concurrencia de campesinos.

El batallón Cazadores de Madrid, cubría la carrera hasta la puerta de Segovia.

Los reyes iban en el magnífico automóvil «Panhard».

En otro automóvil la duquesa de San Carlos, general Pacheco, señores Loriga, Elorriaga, duque de Sotomayor, Zarco del Valle, el médico inglés de la reina Victoria y algunos inspectores de policía.

La despedida que se ha tributado á los reyes ha sido en extremo cariñosa.

Una compañía de cazadores con bandera y música ha tributado honores.

**Camino de Madrid**

Segovia.—A las 11'35 han llegado sus magistrados los reyes y su séquito.

Esperaban á las personas reales, las autoridades, comisiones de todas las entidades locales y un numeroso gentío.

Los reyes han sido ovacionados.

La reina lucía riquísimo vestido azul: sombrero negro y boá blanco.

S. M. el Rey vestía uniforme de capitán general de Artillería.

El regimiento de Artillería de sitio con su estandarte ha dispensado los honores á los reyes.

Los expedicionarios se han dirigido á la corte en ferro-carril saliendo de esta á las 12'40.

La despedida entusiasta.

**En la Corte**

Mucho antes de llegar el tron real la estación estaba totalmente ocupada.

El gobierno, las autoridades, gran número de diputados, senadores y políticos llenaban completamente el andén.

Una compañía de las Navas con bandera y música y un zaguamete de alabarderos eran los encargados de tributar los honores reales.

A las 3'30 ha llegado el tren regio.

Al bajar del coche los reyes han sido abrazados por la reina madre y los infantes.

Las personas reales han sido vitoreadas con entusiasmo.

S. M. el Rey ha pasado revista á las fuerzas y acto seguido se ha organizado la comitiva.

Los reyes han ocupado un landó y otro los infantes.

En distintos carruajes iban los altos personajes de palacio y los ministros.

La carrera estaba ocupada totalmente por un inmenso gentío que vitoreaba á los reyes.

La comitiva ha entrado por la Puerta del Príncipe.

Desde su balcón de Palacio, SS. MM. han presenciado el desfile de las tropas, siendo ovacionados por la multitud.

**El Sr. Maura**

Murcia.—Precedente de Fortura y Orihuela ha llegado á esta capital el ilustre jefe del partido conservador D. Antonio Maura, acompañado del Sr. Lacierva.

En la estación ha sido recibido por gran número de distinguidas personalidades que le han acompañado hasta el domicilio donde se hospeda.

Esta noche ó mañana saldrá para la Corte.

**Las pastorales**

Se comentan extraordinariamente las pastorales que van apareciendo en los Boletines Eclesiásticos de muchas diócesis.

La pastoral colectiva de los obispos de Tuy, Coruña, Oviedo y Orense, no tiene nada de particular.

La del obispo de Soria, tiene algunos extremos bastante enérgicos, contra la circular de Romanones.

La del obispo de Granada dice que ninguna mujer española bien nacida debe casarse civilmente.

Se espera conocer de un momento á otro, nuevas pastorales.

**Los "cadetes,"**

París.—El grupo revolucionario ruso conocido por los «cadetes» ha puesto fin al congreso ó asamblea que reunió en Helsingfors adoptando la siguiente resolución:

«Considerando que la disolución de la Duma es una violación de la Constitución;

Considerando que Stolypin deseaba restablecer por medio de ese golpe de Estado el poder absoluto del gobierno imperial;

Considerando que la policía de Stolypin es de represalias y de crueldades;

Considerando finalmente que todo el sistema de esa actual Administración se halla en desacuerdo con la humanidad todo acto del presente gobierno ha de ser mirado como absolutamente contrario á los intereses del pueblo.»

**Las fiestas del Pilar**

Zaragoza.—Con gran esplendor se celebrará hoy el monumental Rosario.

Esta tarde la primera corrida de feria en la que los diestros Fuentes y Cocherito de Bilbao matarán toros de Carrigüiri.

Para dar una idea de la animación de festejos que hay en esta ciudad, basta decir que durante los dos últimos días llegaron 6.000.

**ULTIMA CONFERENCIA**

Madrid, 13 18'10.

**Habla López Domínguez**

En estos momentos se dirige á palacio el presidente del consejo, Sr. López Domínguez.

Hemos hablado con él y nos ha manifestado que llevaba á la firma de S. M. un decreto convocando á las Cortes para el día 23.

Tenía intención—ha dicho—de llevar á la firma regia varias concesiones de cruces,

**La Compañía Pabril Singer**

Concesionarios en España: Adcock y C

**SUCURSALES**

en la provincia de Castellón

CASTELLÓN: González Chermá, 33.  
BURRIANA: 2 Plaza de San Fernando.

una combinación de cruces militares y algunos otros decretos; pero como quiera que el rey estará cansado no quiero molestarle mucho, y lo he dejado para otro día.

Le hemos interrogado acerca de la combinación militar y ha sido muy galante el general enterándonos de ella.

Segun ha manifestado, la vacante que ha dejado por fallecimiento el general Córnel y Córnel jefe de la Séptima división y gobernador militar de Gerona la ocupará el general D. Higinio Rivera, jefe de las maniobras que han tenido lugar en Almansa; y la vacante del general Rivera pasará á ocuparla el general Moncada, jefe de Estado Mayor de la capitania general de Valencia que cesó de aquél cargo al ascender á su actual empleo.

Además, el general Peña será destinado al mando de la división de Bilbao.

Después ha desmentido el jefe del gobierno, el rumor que ha circulado relativo á que el ministerio había enviado una nota á Roma protestando de la lluvia de pastorales.

Hemos pasado á ocuparnos de las vacantes que existan en el Congreso y Senado, manifestando el general sobre este particular que nada tenía acordado sobre aquellas vacantes por que antes ha de consultar con los presidentes de ambas Cámaras quienes han de señalar casi con preferencia al gobierno, las personas que las han de ocupar.

¿Es verdad que el hijo del general Weyler será propuesto para una Secretaría del Congreso?—le hemos preguntado.

—Si el Sr. Canalejas pone su Visto Bueno al nombramiento no cabe duda alguna que sí—ha contestado el presidente.

Antes de despedirse de nosotros el general, nos ha confirmado que el ministro de Hacienda dará lectura de los presupuestos en la primera sesión parlamentaria.

**DE BARCELONA**

**Discurso de Unamuno**

Anoche tuvo lugar en el Ateneo Enciclopédico la sesión inaugural del presente curso.

Después de breves palabras de presentación pronunciadas por el Sr. Layret, tomó la palabra D. Miguel Unamuno quien pronunció un brillante discurso.

En uno de sus párrafos condenó el sistema de controversia por que todo lo que sea controversia degenera en abogacía, en sofistería.

Atacó también al anarquismo llamándole pobre y mezquino de alma.

Terminó recordando las palabras de Lessing:—Si un día me llamase Dios, y con una mano me ofreciera la Verdad absoluta, y con otra el anhelo ilimitado de buscarla, eligiría esto último.»

El Sr. Unamuno fué muy aplaudido.

**Polémica**

Se ha suscitado una polémica entre el señor Unamuno y los anarquistas por los ataques que le dirigió aquél orador en su discurso de anoche.

**Razzia de mítins**

Hay gran expectación por el gran número de mítins que se han de celebrar mañana.

Se celebrarán en el Ateneo, plaza de toros, centros obreros, casa del pueblo, y varias poblaciones de la comarca. Unos para atacar la ley de jurisdicción, otros de oposición á los tratados de comercio, etc. etc.

**Cartuchos**

De un carro que iba directo á Hospitalet se cayeron 500 cartuchos.

Han sido detenidos una mujer y un muchacho.

**Desgracia**

En la línea de San Andrés el tren ha arrollado á un niño matándolo.

**DE PARIS**

**Noticias del extranjero**

En los Estados del Ohio, de Michigan, de Ontario y de Nueva York han reinado estos últimos días grandes tempestades de nieve, destruyendo las cosechas, principalmente las de algodón y frutas.

Calentans las pérdidas en muchos millones de dollars.

**De la casa Banero Corrons y Compañía**

Cotización en Barcelona á las 16'40 de la tarde del día 13 de Octubre de 1906:

Interior.....	81'48
Amortizable.....	00'00
Coloniat.....	00'00
Nortes.....	63'25
Alicantes.....	98'70
Orenses.....	30'00
Exterior.....	95'60
Interior.....	81'52
Paris.....	9'50
Londres.....	27'60

CARLOS G. ESPRESATI

Corredor de Comercio

Se reciben órdenes para operaciones de bolsa.

**Imp á c. de V. Bayo**

# ANUNCIOS

## Bazar de Calzado

### FEDERICO CAZADOR

Gran surtido en calzado cosido a mano de todas clases y precios

Elegancia, Comodidad y Economía  
 Hay que visitar el Establecimiento  
 G. Chermá, 46.-CASTELLON-G. Chermá, 46.  
 Frente a la iglesia de San Miguel

### INDUSTRIA CASTELLONENSE

Montaje y reparación de bicicletas de todas las marcas.  
 ESMALTADOS A ESTUFA DE CUADROS  
 En estos trabajos se garantiza su hermosura, solidez  
 Y BARATURA

Comprende el montaje la construcción de la bicicleta de la clase y marca que quiera el público, con las piezas sueltas, ó serie, que previamente adquiere de la fábrica, lo cual le permite obtener una gran economía en el embalaje, aduanas, montaje y esmaltado, y la garantía absoluta en cuanto a solidez que las casas extranjeras no pueden hacer efectiva, aun cuando la ofrecen, por las dificultades de la distancia.

Accesorios para reparaciones: B S A y otros sistemas  
 Alquiler de bicicletas recién estrenadas,  
 elegantes, seguros y de roces finos

TALLERES: P. de la Paz (Junto al Teatro Principal) CASTELLON  
**GRAN FÁBRICA**

### Chocolates, Bombones y Grageas

#### Estrader y C. S. en C.

BARCELONA  
 Fábrica: Cortes, 478. Despacho: Fontanella, 6.

Los acreditados artículos de esta casa se hallan de venta en los principales establecimientos de España y América.  
**ESPECIALIDADES** Bombones á la Crema, id. estilo Torino, id. ESTILO SUIZO  
 BOMBONES RELLENOS DE LICOR  
 Grageas de todas clases y patente para la fabricación de las rollonas con frutas.  
 Representante exclusivo para toda la provincia  
 Miguel Adover Nos.-Alloza, 16.-Castellón.

### A LOS PROPIETARIOS

CERCAS METALICAS  
 DE ACERO GALVANIZADO  
**"PAGE"**  
 SISTEMA NORTE-AMERICANO

Las mejores fabricadas en el mundo y las que dan mejor resultado por su fortaleza y elasticidad. Resiste todas las temperaturas. Son, comparadas con las de otras fábricas, las más baratas, por la economía en su colocación y por su duración sin límites.

Sirve para cerrar y tener bien guardados los campos, así como para cerrar desde el animal más salvaje hasta el ave más inocente

Para muestras, catálogos y cuantos datos se necesiten, dirigirse al único representante de la provincia  
 Hojalatería de José Dolz: Empedrado, 7.-CASTELLON

**BUENA OCASION**  
 Se vende una magnífica máquina de imprenta de excelentes condiciones y en muy buen estado de conservación, por un módico precio y con gran descuento si el pago se hace al contado. Darán razón en las oficinas de LA PROVINCIA, Colón, 40, Castellón.

**EMULSIÓN NADAL**  
 Única con 80 por 100 aceite hígado bacalao Noruega 1.º glicero-fosfato é hipofosfito cálcico, sosa y glicerina.  
 ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE.  
 Analizada por Dres. Bonet de la Universidad de Madrid, y Codina Lánguilla de Barcelona; con aprobación y dictamen de los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona y de eminentes Doctores.  
 Es crema fluida, blanquísima, inalterable, agradable, golosina; medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos, salida dientes. Eficaz para niños y viejos, personas débiles, embarazo y lactancia; enfermedades consuntivas, convalecencias, diabetes, gota, dolores, nervios, tos, bronquitis, úlc. escrófulas, linfatismo, raquitismo etc.  
 MEDALLA DE PLATA, Exposición Atenas 1903. Venta: Farmacias y droguerías.

## CLÍNICA

Enfermedades de los ojos  
**DEL DR. MARIN**

104 - González Chermá - 104 CASTELLON  
 Ex-ayudante del doctor R. Aguilar, ex-alumno de las clínicas del Instituto Oftálmico y del doctor Cortés de Madrid.



### Únicos Licor y Elixir DE LOS PP. CHARTREUX

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNIÓN AGRÍCOLA en Tarragona  
**ELIXIR VEGETAL** sin rival para toda clase de indisposiciones  
 Agente general para las provincias de Tarragona, Castellón, Valencia y Alicante, don Emilio Mirvet, calle de Aleixar 1 y 3.-REUS.  
 Se encuentra de venta en Castellón, en casa de D. Emilio Cantos, calle de G. Chermá, 2

### MAPA DE LA PROVINCIA DE CASTELLON

por el Capitán Don Miguel Abriat  
 Artísticamente acaba de editar la acreditada litografía de Ortega, de Valencia, el mapa de la provincia de Castellón, obra del Capitán Don Miguel Abriat. Contiene este acurado trabajo, con los más insignificantes detalles, la expresión de la Cabeza de partido, Ciudad, Villa, Ermitas, lugares, Puertos construidos y en construcción, Faros, Lagos, Ríos, Estaciones férreas, telefónicas y telegráficas, Aduanas, puestos de la Guardia civil y Carabineros, Diócesis á que pertenece cada población límites del partido judicial, etc., etc. También contiene un cuadro sinóptico de marchas que sirve para conocer la distancia en kilómetros que separa cada población de todas las demás de la provincia. Se halla de venta al precio de SEIS pesetas en las principales librerías de la provincia. Se reciben encargos en casa del autor: Mayor 102.-CASTELLON.

**J. BALLESTER**  
 MEDICO-OCULISTA  
 Ex-alumno de los hospitales de la Princesa y General de Madrid y ex-ayudante de clinica del Dr. NADALMAY  
 CONSULTA de 10 á 12 y de 3 á 5 LA CENIA

**Establecimiento Tipográfico VIGENTE BAYO**  
 CALLE COLÓN 40.-CASTELLÓN  
 Confeción de toda clase de impresos  
 ESMERO, PRONTITUD, ECONOMÍA  
 NO EQUIVOCARSE:  
 CASTELLON 40, Colón, 40, CASTELLON

## Cervecería Fornos

— DE —  
**JOSÉ SEGARRA**  
 84 GONZALEZ CHERMA 84

En este establecimiento tan ventajosamente instalado, encontrará el público cervezas de marcas más acreditadas, variedad de exquisitos refrescos espumosos, magníficos aperitivos líquidos y sólidos.  
 "Tente-en-pies" y "medias-noches" sueltos, bien presentados y económicos.  
 No equivocarse:

### FORNOS

84, GONZÁLEZ CHERMÁ, 84



**GRAN Corsetería**  
 MODELO DE PASQUAL RIBÉS  
 5, Mayor, 5 VILLARREAL  
 Todos los lunes EN CASTELLON

Dejando recado en casa de los Sres. Fortanet y Loras, Colón 32, ó dirigiéndose directamente á esta casa, pasa la encargada con el muestrario general, y toma medidas. Pidan el nuevo modelo Risep muy elegante y económico.  
 Esta casa fabrica 250 corsés semanales.

### CLÍNICA ODONTOLÓGICA DE

**Justo Octaviano Marin**  
 Cirujano dentista

ex-operador del Colegio de dentistas de Madrid y de la Casa Gómez, de Valencia.  
 Operaciones sin dolor. Dentaduras sistema americano. Precios módicos.  
 MORELLA  
 Calle de D. Blasco de Alagón, 35

### HEMOGENOL CALDUCH

Medicamento precioso en la CLOROSIS enfermedad frecuente en las jóvenes, caracterizada por el color amarillento ó verdoso de la piel, falta de fuerzas, ausencia del apetito y dolor de estómago ó cabeza.  
**BASTA TOMARSE UN SOLO FRASCO DE HEMOGENOL CALDUCH** para que disminuya el cansancio, aumente el apetito, aparezca el color, cese el dolor de estómago ó cabeza y renazca la alegría.  
 En la LEUCORREA ó FLUJO BLANCO, en la DISMENORREA ó menstruación exagerada y en la AMENORREA, siempre que estas afecciones reconozcan por causa una alteración de la sangre, los resultados que se obtienen con el HEMOGENOL CALDUCH son seguros y satisfactorios.  
 De venta en la farmacia de D. Pedro Rodríguez, Pl Margall, 5, Castellón y en casa del autor, Mayor. 1 Villarreal.

# Juan Martín Busutil

Acaba de recibir lo más selecto

para la temporada de invierno

Invita al público á que visite su casa de las

CUATRO-ESQUINAS || CASTELLÓN || CUATRO-ESQUINAS

LA MAS

ANTIGUA

## Drogueria Catalana

PRECIOS SIN

COMPETENCIA

Completo surtido en Perfumería, Pinturas

HIPOLITO VILA

Fotografía, Especificos, Ortopedia, etc.